
L’heure des comptes 

21 avril  Assemblée Générale 
 Saint-Maur-des-Fossés 
 Centre des corneilles 
 
23 avril Brocante Lions Club  
 Saint-Maur-des-Fossés  
 Place des marronniers  

Pour connaitre les ventes thématiques 
Inscrivez-vous  
 
Rappel des ouvertures le weekend : 
Orly : Ouverture le 1er samedi du mois 
Saint-Maur : Ouverture les 1er et 3eme samedis du mois  

 

C’est le moment d’établir le bilan chiffré de 
cette année 2022 qui, avec l’éloignement de 
la crise sanitaire, marque un retour à une 
certaine forme de normalité. 
Le chiffre d’affaires progresse de 15% pour 
atteindre 471 K€ dont 402 K€ pour les ventes 
des magasins en semaine. La Ressourcerie 
d’Orly, ouverte en 2020, représente 
maintenant près de 25% des ventes des 
magasins. Le reste du chiffre d’affaires 
provient des ventes réalisées par les 
bénévoles qui augmentent de 19%. À cet 
égard, la superbe fête des 30 ans d’approche 
en Octobre a connu un franc succès. 
Les subventions publiques et en particulier les 
aides aux postes (Etat et Département) se 
sont accrues corrélativement à 
l’augmentation du nombre de salariés en 
parcours d’insertion (15 équivalents-temps 
plein à St-Maur et 10 à Orly).  
Les communes de Saint-Maur-des-Fossés et 
d’Orly soutiennent fidèlement notre 
association. 
approche dénombre 454 adhérents en 2022, 

soit une progression de 9% par rapport à 

2021. Les dons mensuels atteignent cette 

année 35% du total des dons des particuliers, 

un soutien régulier très apprécié pour le bon 

fonctionnement de nos structures.  

Si vous n’avez pas encore opté pour cette 

option présentant de nombreux avantages, il 

est toujours temps de retourner le coupon ci-

dessous assorti de votre Rib.   

Les charges d’exploitation incluent la 
revalorisation du loyer du local de Saint– 
Maur-des-Fossés qui fait suite à la conclusion 
d’un nouveau bail de 9 ans. Le précédent 
arrivait à échéance en 2021.   
Les frais de personnel progressent par rapport 
à 2021, année au cours de laquelle approche a 
bénéficié de dispositifs d’accompagnement 

liés à la crise sanitaire.  
Le solde des opérations de 2022 est 
légèrement bénéficiaire. De ce fait, Il a été 
décidé d’accorder une prime de partage de la 
valeur égalitaire à l’ensemble des salariés. Le 
résultat final présente un excédent de 24 K€, à 
comparer à celui de 37 K€ en 2021. 

La trésorerie d’approche à la clôture de 
l’année est stable par rapport à fin 2021. Elle 
permet de gérer le décalage de trésorerie 
entre les dépenses mensuelles (frais de 
personnel, loyer,…) et la perception des 

subventions d’exploitation mais également de 
faire face aux travaux engagés pour la clôture 
du parking de Saint-Maur-des-Fossés. En effet, 
le transfert de la déchetterie sise à Saint-Maur
-des-Fossés vers un nouveau site sur le port 
de Bonneuil-sur-Marne augmente le risque de 
dépôts « sauvages » sur le parking.   
Cet investissement, finalisé en début d’année 
2023, est financé pour 50% par 
l’Etablissement Public Territorial – Paris Est 
Marne et Bois, pour 34% par des donateurs et 
le solde par les fonds propres d’approche. 
 
Je vous donne rendez-vous le Vendredi 21 
Avril à l’Assemblée générale pour répondre à 
vos questions. 
 
À très bientôt 

 

 

Marc Laimay, Trésorier 

 

NOM                                                                                                                                 PRÉNOM 
TÉLÉPHONE   
ADRESSE   
 
CODE POSTAL                                                                       VILLE   
COURRIEL  

ADHÉSION              □ 15 €      □ 30 € (MEMBRE  BIENFAITEUR) 

DON PONCTUEL    □ 100 €    □ 50 €      □ 20  €      □                     €  

DON MENSUEL      □ 20 €       □ 15 €      □ 10  €      □                     € (RIB À JOINDRE) 
 

DATE                                                                                                                                   SIGNATURE 

 
Pour tout don ou adhésion, je reçois un reçu fiscal. 
Loi TEPA du 22/08/07 Déduisez votre montant de l’IR (66 %) ou de l’IFI (75%). 

L’association dispose d’un fichier informatique. 
Vous bénéficiez d’un droit d’accès et de rectification aux informations vous concernant.  
Ce fichier reste uniquement en interne.  
Pour toutes demandes de rectification ou d’annulation, merci de contacter le directeur. 

Directrice de la publication Rédactrice en chef : A-C. Bandin - Mise en page : A. Jéhanno - Dépôt légal : à parution - ISSN : 1766 - 4349 - Imprimé par Saxoprint à 2000 exemplaires Siren : 412 141 517  

Après une année anniversaire tout en couleurs, en route pour 2023 ! 

MOT DE LA PRÉSIDENTE 1 

PAROLE À 2 

PRIORITÉ INSERTION 3 

MOT DU TRÉSORIER 4 

approche - 94100 Saint-Maur-des-Fossés - 94310 Orly - 01 48 83 13 67 - www.association-approche.com.fr 

 

N°103 – AVRIL 2023 

http://www.association-approche.com.fr/


« Je voulais travailler dans le secteur associatif, il est important pour moi  
qu’il y ait une utilité sociale à mon travail » 

Vous êtes directeur de l’association approche, 
quel est votre parcours ? 
Je voulais travailler dans le secteur associatif, 
il est important pour moi qu’il y ait une utilité 
sociale à mon travail et pas de lucrativité 
individuelle. Après une licence professionnelle 
en Communication du secteur associatif, j’ai 
obtenu une deuxième licence de Management 
des organisations de l’économie sociale au 
cours de laquelle j’ai choisi de faire mon stage 
dans le secteur de l’Insertion par l’Activité 
Economique. Je débute donc à approche en 
2008 en tant que stagiaire puis suis embauché 
en CDI au poste de chargé de mission. Je suis 
nommé directeur en 2017. 

Quelles sont vos activités pendant ces 9 ans 
avant votre nomination ? 

Je travaillais en soutien de la chargée 
d’accompagnement : animations d’ateliers de 
recherche d’emploi, d’informatique, 
simulations d’entretiens d’embauches, etc. 
Je recherchais des financements publics et 
privés en collaboration avec le directeur, 
Pierre Bandin et la présidente Anne-Christine 
Bandin. 
A cette époque, nous participons à la création 
de deux réseaux :  
Le Réseau IAE 94 : association départementale 

créée en 2013 qui fédère 50 structures de 
l’Insertion par l’Activité Economique du Val
-de-Marne (4 sur St-Maur) et propose des 
formations à destination des personnes en 
insertion. 

Le Réseau Francilien du Réemploi (REFER) : 
réseau des Ressourceries et recycleries 
d’Ile-de-France qui compte 52 adhérents. 
Depuis 2014, il accompagne le 
développement du réemploi solidaire qui 
consiste à réutiliser un objet pour son 
usage initial, dans une logique non 
lucrative et au service des citoyens. Une 
vision où action sociale, solidarité et 
écologie sont intrinsèquement liées. 

Comment évolue votre métier de chargé de 
mission ? 

Le poste se construit au fil des années en 
fonction des besoins et souhaits de la 
structure, de l’évolution de l’environnement, 
des actualités, des projets tel que le transfert 
en 2012 dans un local plus spacieux, avenue 
Barbès. Celui-ci a nécessité en amont la 
recherche de financements et l’organisation 
du déménagement et de l’installation. 
Il fallait aussi pallier les absences... Avec 
Pierre, il nous arrivait de prendre le camion 

pour honorer un enlèvement d’objets !!!! La 
polyvalence sur le terrain est la réalité d’une 
structure de taille moyenne !  

Vous êtes directeur depuis janvier 2017, c’est 
donc une promotion interne ? 

Quand Pierre annonce son départ en 2016, je 
ne réponds pas à l’appel d’offre interne, je me 
pose des questions sur ma capacité à 
reprendre ce rôle pleinement assuré par celui 
qui fut le premier directeur.  
Je me positionne lors de l’appel à 
candidatures externes. Après plusieurs 
entretiens, je suis retenu. Je pouvais 
m’appuyer sur mes connaissances en matière 
de gestion de l’association - finances et 
moyens de production. J’ai développé mes 
compétences sur la gestion du personnel et le 
management en intégrant la fonction.  
Lors de ma prise de poste, j’ai assuré la 
formation de la nouvelle chargée de mission 
et j’ai dû pallier l’absence de l’encadrant-
meubles en intégrant les enlèvements chez les 
particuliers à la fonction de directeur... 

Quand s’est profilée la question d’un deuxième 
site ? et pourquoi Orly ? 

Dès 2015, Pierre et moi prospections sur notre 
ville et les communes limitrophes. Les scenarii 
de développement parvenaient toutes à la 
même conclusion : le soutien des collectivités 
territoriales (mise à disposition des locaux ou 
subvention) était indispensable pour 
équilibrer le budget. En septembre 2017, la 
Régie personnalisée pour la Valorisation et 
l'exploitation des Déchets de la région de 
Rungis (RIVED) acquiert un bâtiment de 
1 200m² et lance un appel à projet afin de 
trouver un porteur pour ouvrir une Recyclerie 
à Orly. Cette opportunité d’implantation 
présente de nombreux avantages. approche 
pose donc sa candidature. Celle-ci est retenue 
et le site ouvre en mars 2020, à la veille du 
premier confinement. Aujourd’hui, la 
Ressourcerie d’Orly poursuit son 
développement et son ancrage territorial. 

Vous êtes directeur depuis plus de six ans, 
quelles sont les évolutions sur cette période ?  

Ce poste s’exerçant sur les deux sites, le 
changement d’échelle a nécessité d’adapter 
l’organisation. Chaque Ressourcerie est gérée 
par une coordinatrice responsable du pilotage 
de l’activité, du management des équipes de 
production et de la mise en place des 
partenariats opérationnels locaux. 
 

En tant que directeur, je suis plus sur la partie 
institutionnelle, financière et ressources 
humaines.  
Les fonctions support sont constituées de trois 
postes : assistant administratif avec l’accueil 
téléphonique, direction, et responsable 
administratif et financier. Avec celui-ci créé en 
2022, je peux m’investir davantage sur la 
partie institutionnelle et de représentation 
dans les collectifs de travail.  
approche est toujours inscrite dans les 
démarches collectives du territoire, nous 
sommes un petit acteur mais présent 
partout… approche est présidente du  
Réseau IAE 94, administratrice du REFER, 
représentante de la Fédération des Acteurs de 
la Solidarité (FAS) au Comité Départemental 
d’insertion par l’Activité Economique. 
Mon métier est riche de conduite de 
nouveaux projets, je ne passe jamais deux fois 
la même journée ! 
Au fil des années, en endossant le rôle de 
manager, j’ai appris à prendre du recul face à 
la charge de travail…  

Comment le directeur envisage-t-il l’avenir 
d’approche ? 

Je suis toujours optimiste ! La nouvelle 
organisation et une équipe bientôt au complet 
vont permettre de poursuivre notre bonne 
dynamique.  
 
Interview d’Edwin réalisé par Isabelle le 26 
janvier 2023 
 

2022 approche fête ses 30 ans ! 
Pour illustrer son dynamisme et sa fidélité dans ses valeurs, approche choisit de placer l’année sous le signe des couleurs et des qualités. 
Chaque mois affiche une couleur et définit cette qualité par le témoignage d’un de ses acteurs. 
Quoi de plus logique que de conclure cette belle année 2022 et débuter 2023  
avec celui de son directeur Edwin Feunteun pour illustrer… le succès !  

Edwin FEUNTEUN et Pierre BANDIN, 2009 

Edwin FEUNTEUN ,2022 

« La personne, au cœur de notre accompagnement » 
 

En quoi consiste votre métier ? 
Nous tenons à notre intitulé d’emploi 
« Chargé 

contrairement à d’autres 
structures où les bénéficiaires sont suivis par 
un conseiller d’insertion professionnelle qui 
ne les rencontre que sporadiquement en 
dehors du lieu de travail.  Les salariés 
d’approche ne sont pas des usagers mais des 
collègues avec qui nous déjeunons le midi. 
Nous devons tenir compte des difficultés 
sociales avant d’évoquer le projet 
professionnel. En effet, il est difficile de se 
projeter sur un emploi ou une formation 
lorsque l’on doit faire face à des 
problématiques de logement, de budget, de 
violences, de santé …  
Notre mission est d’aider le salarié à 
construire et réaliser son projet vers un 
emploi durable ou une formation qualifiante. 
Le bénéficiaire est au centre du parcours, son 
implication est primordiale, on ne peut pas 
aider une personne malgré elle. Nous devons 
travailler en synergie. Notre alliance de travail 
repose sur une collaboration qui intègre des 
parcours parfois compliqués.  
Nous aidons le salarié à développer son 
autonomie pour lui donner toutes les chances 
de stabiliser sa situation sur le long terme.  

Et la première prise de contact ?  

Lors du premier entretien, nous expliquons le 
parcours d’insertion proposé par l’association 
approche.  Nous présentons notre rôle, et 
faisons la visite de la Ressourcerie avec les 
encadrants techniques pour faire un point sur 
les exigences des métiers.  
Nous recueillons la parole du candidat sur son 
parcours de vie en toute confidentialité. Nous 
devons connaitre son réel désir pour obtenir 
son adhésion à l’accompagnement. 
Notre volonté est d’instaurer un climat de 
confiance, sans que le futur salarié craigne le 
jugement ou de la sanction. Lorsqu’il confirme 
son souhait de s’engager, nous pouvons 
remplir les formalités administratives, 
toujours en toute confidentialité. 
Nous avons ensuite un échange avec le 
prescripteur et signons un contrat à durée 
déterminée d’insertion (CDDI) pour une durée 
de six mois à deux ans. La parole de 
l’accompagné est au centre de nos échanges. 

Qui sont les prescripteurs ?  

La liste est longue : travailleurs sociaux de 
diverses structures, Missions locales, Pôle 
Emploi, référents de logement, de foyers, du 
PLIE (Plans locaux pluriannuels pour l'insertion 
et l'emploi), … Les propositions se font de plus 
en plus par des plateformes. Nous n’avons 
plus de contacts avec les prescripteurs avant 
de recevoir les futurs salariés. Nous y voyons 
un avantage. Nous apprenons à connaitre les 
candidats par leurs propres explications. Leur 
parole est au cœur de nos échanges.  
Pour être retenu, le candidat doit s’engager à 
respecter les horaires, et bien sûr, son état de 
santé doit lui permette de tenir le poste.   
Il n’y a pas de sélection à l’embauche, pas de 
mise en concurrence, nous militons pour 
l’égalité des chances.   
Nous cherchons à travailler en collaboration 
avec les partenaires, et valorisons auprès 
d’eux les progrès réalisés par le salarié.  

A quelles difficultés devez-vous faire face ?  

Pour certains financeurs, nous devons 
répondre à un critère de taux de retour à 
l’emploi. Ce qui génère un paradoxe avec 
l’absence de sélection à l’embauche. Les 
valeurs d’approche, inscrites dans le projet 
associatif imposent le respect de la personne, 
avec ses bagages, ses difficultés. Il faut trouver 
un équilibre entre les objectifs de réussite 
professionnelle et l’urgence sociale. Il arrive 
que le salarié ne parvienne pas à se 
positionner. Il lui faut parfois du temps pour 
reprendre confiance, retrouver sa dignité, 
résoudre ses problèmes sociaux pour 
répondre aux exigences des employeurs. 

Plus de 60% de notre accompagnement est 
social avant d’être professionnel. Nous devons 
pallier le manque de travailleurs sociaux au 
sein de structures partenaires. Nous sommes 
souvent confrontés à l’urgence et devons 
trouver une solution immédiate, lorsque, par 

exemple, un salarié se retrouve à la rue.  
 Il nous arrive parfois de continuer notre 
action au-delà des deux ans, on ne peut pas 
abandonner la personne quand il n’y a pas de 
référent pour prendre le relais.  

Comment devient-on chargé 
d’accompagnement social et professionnel ?  

Comme pour celui des encadrants techniques, 
c’est un métier créé par la nécessité de la 
réalité sociale. Il existe une formation sur 10 
mois dispensée par le CNAM ou l’AFPA - 
Cursus suivi par Patrick qui a commencé 
comme stagiaire à approche. Nous travaillons 
avec nos tripes, nos valeurs, nos 
représentations, notre expérience - Chantal 
était précédemment psychologue du travail. 
Nous suivons des ateliers d’analyses de  la 
pratique avec un intervenant extérieur et nos 
pairs pour partager nos expériences, nos 
bonnes pratiques et aussi libérer la parole et 
évacuer notre impuissance face aux 
difficultés. 

Qu’est-ce qui vous apporte de la satisfaction ? 

Nous sommes satisfaits lorsque le salarié 
retrouve un sens à sa vie, comprends 
l’environnement dans lequel il s’inscrit et sait 
à qui s’adresser. Avec l’équipe des salariés 
permanents et les bénévoles, nous l’aidons à 
acquérir les compétences pour gagner en 
autonomie. 
Il y a des phrases qui rendent heureux : « Je 
n’ai plus besoin de vous pour remplir ce 
formulaire », « On m’a aidée, maintenant 
c’est moi qui aide les autres ». 
Nous éprouvons beaucoup de joie lorsque les 
personnes signent un contrat sur un emploi 
durable, ou commencent une formation 
qualifiante. 
Nous sommes touchés par les anciens qui 
reviennent nous faire part de leur réussite.  
 
Interview de Chantal et Patrick réalisé par 
Isabelle le 26 février 2023 
 

Les salariés en insertion bénéficient d’un accompagnement social et professionnel personnalisé. Il est assuré par Chantal à Orly et par Patrick à 
Saint-Maur. Chantal travaille à approche depuis 18 ans et Patrick depuis 4 ans. Ils partagent les mêmes valeurs et la même « approche » du métier 
et répondent d’une seule voix, aux questions d’Isabelle pour le Petit Rapprocheur.  

Insertion  
Retour en chiffres sur l’année 2022 

Saint-Maur-des-Fossés 

30 salariés en CDDI 
12 entrées 
10 sorties dont 5 CDI : Hôtesse de 
Caisse ; Ouvrier de scierie ; Assistante 
ménagère à domicile ; Employé 
commercial ; Chauffeur-Livreur  
974 heures de formation 

Orly  

24 salariés en CDDI 
12 entrées 
6 sorties dont 1 CDI Chauffeur-Livreur  
1151 heures de formation  

Chantal en bas à droite avec l’équipe d’Orly  


